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6 Quinta-feira, 24 de Setembro de 1992 I I ... -; _ NACIONAL 

A presente sessao tema tarefa de an lis r 
e deliberar sobre 0 proeesso de busea de paz 

- Presidente Joaquim Chissano ao discursar na abertura da 1i! SessAo Extraordinaria da Assembleia da Republica, a decorrer em Maputo 
Ao dlscursar ter~a-felra na abertura da Prlmelra SessAo 

Extraordlnarla da Assemblela da Republica, 0 Presidente Joaquim 
Chlssano subllnhou que a presente sessAo «tem a importante 
tarefa de analisar e deliberar sobre 0 processo de busca de paz, 
cujas negocla~oes ja se arrastam h8 mals de do is anos em Roma, 
por fonna a que os compromlssos assumldos pelo Governo com 
a Renamo sejam acolhldos no quadro legal do nosso pais e que 
sejam{)brigatoriamente cumprldos p~r todos os cldadAos e por 
todas as Institui~6es do Estado». 

Chlssano expllcou p~r que e que 0 cessar-fogo tera de ser 
observado p~r todos e p~r cada cldadAo, frlsando que "quando 
n6s dissemos que ap6s 0 cessar-fogo nAo iremos perseguir os 
combatentes da Renamo, os lideres da Renamo; nAo iremos 
Impedlr a actlvldade politica da Renamo e uma declsAo que deve 
ser acatada por todo 0 povo ~ . 

Portanto os protocolos - acrescentou - devem ser respe Itados 
e e esta Assembleia que val fazer com que Isso aconte~. 

Excelentlssimo Senhor 
Presidente da Assembleia 

da Republica; 
Senhores Deputados; 
Senhores Membros do Corpo 

Diplomatico; 
Caros Convidados; 
Minhas Senhoras; 
Meus Senhores, 

Encontramo-nos aqui reunidos, em 
sessao extraordinaria da Assembleia 
da Republica, para debatermos 
assuntos de importimcia vital para u 
nosso pals, para 0 nosso povo. 

Esta sessao assume transcendente 
significado na Inedida em quetem como 
principal ponto de agenda a analise e 
deliberac;ao sobre 0 processo negocial 
que decorre em Roma com vista ao 

alcance da paz para 0 nosso pals. 
Para melhor compreendermos esle 

processo temos que recuar um pouco 
n~ tempo , temos que fazer uma 
recapitulac;llo. . 

Quando se aproximava a derrocada 
do colonialismo em Mo«ambique, 
desenvolveram.-se forc;as que se 
opuseram a libertac;liodo nos so povo e 
aindependencia do nosso pais. 

Aquando da assinatura dos Acordos 
de Lusaka, a 7 de Setembro de 1974, 
essas forc;as tentaram imped ir a 
irreversibilidade do processo de 
transferencia do poder para 0 povo 
moc;ambicano. Lanc;a-se entao a 
semente da desestabilizac;lio do pais . 

Depois da independencia nacional, 
o povo mor;ambicano nao conheceu a 
paz, porque desde logo COme<;ou a 
agressllo contra 0 nosso pais. 

Os esforc;os do nosso povo em 
apoiar 0 movimento de libertac;ao 
nacional na AfricaAustral exacerbaram 
essa agrassao. Desda logo 
empreendemos esforc;os para po r 
cobro a situac;ao procurando eliminaro 
sustentaculo externo da 
desestabilizac;ao. 

Po rem , mesmo com a 
independencia do Zimbabwe, a 
agressao contra 0 nosso pais nao 
cessou. 0 apoio externo aos 
desestabilizadores pas sou a vir da 
Africa do SuI. 

Foi na prossecu"ao dos eslor~s 
para acabar com ague rra e no inlu ito 
de criar um clima de distensao e boa
vizinhanqa na regiao que assinamos, 

em 1984, 0 Acordo de Nkomati, com a 
Alrica do SuI. 0 acordo nao surtiu os 
eleitos desejados. Pelo menos a curto 
termo e a meio termo. 

E nesta sequencia que se 
realizaram, emOutubrodo mesmoano, 
conversa¢es entre 0 Governo e a 
Renamo. Estils conversac;oes 
Iracassaram, porque a Renamo 
recusou-se a reconhecer a existencia 
do Estado mcx;ambicano. 

Como consequencia, a guerra 
continuou e intensilicou-se. Os apoios 
externos a Renamo prosseguiram, 
ainda que jade uma lorma mais velada. 

Nao desistimos. Nos anos 85-86, 0 

Presidenle . Samora Moises Machel 
em,:>reendeu contactos com 0 governo 
queniano, na tentativa de explicar ao 
Presidente Arap Moi a natureza desta 

guerra e solicilar a sua cooperac;ao 
para. lhe pOr fim. 

Em 1987, reiniciamos os conlaclos 
para ver a possibilidade de reatarmos 
o dialogo com a Renamo. Demos a 
Renamo todas as garantias de que, 
caso parasse com a guerra, os seus 
membros poderiam vollar a ser 
reintegrados na sociedade, porque 
nenhum mal Ihes aconteceria. 

Foi nesta 6ptica que a Assembleia 
da Republica aprovou, em Dezembro 
de 1987, entao sechamavaAssembleia 
Popular, as Leis de Amnistia e de 
Perdao. Estamos todos lembr<ldos dos 
debates que tivemos nesta mesma sala. 
Tivemos m uitas dificu ldades em 
aprovar estas leis . Mas porque 0 povo 
mo«ambicano queria ver a guerra 
terminada, os deputados aceitaram 
dizer atraves da lei que os membros da 
Renamo nao lizeram nada de mal. 
Este a 0 significado da amnistia. Estas 
foram as primeiras garantias, atraves 
de leis. que 0 povo moc;ambicano deu 
aqueles dos seus filhos que 
embarcaram na viollmcia em vez do 
dialogo par<l resolverem diferendos. 

Senhores Deputados; 
Minhas Senhoras; 
Meus Senhores, 

Depois de termos auscultado a 
opiniao do povo moc;ambicano, em 
com icios e em outras reunioes 
realizadas nas provincias do pais, nos 
distritos, nos lug ares de trabalho, 
decidimos, em 1989, intensificar os 

No seu dlscurso, que pela sua actualldade e conteudo 
publlcamos hOje na Integra, 0 Chefe do Estado ~ez um hlstorlal 
exaustivo do processo de busca de paz para Mo~ambique, . 
recapltulando os aconteclmentosque a ntecede ram a proclama~Ao 
da Independ6ncla nacional, marcados pelo surglmento de for~as 
contrar las a Iiberta~Ao do povo m~mblcano e a que se seguiu 
uma guerra de desestablllza~Ao do pais, pouco depois da sua 
independencla. 

Com 0 necessariodetalhe e sequ6ncla elucidatlvos, 0 Presldente 
da Republica esclareceu sobre todos os passos dados com vista 
ao estabeleclmento da paz, num processo que tendo levado varlos 
anos culmlnou com 0 encontro que manteve sexta-felra ultima, em 
Gaberone, com 0 !ider da Renamo, Afonso Dhlakama, e no qual 
ficou marcada para 0 pr6xlmo dia 1 de Outubro a assinatura do 
Acordo Geral de Paz para Mo~amblque. Eis 0 conteudo Integ ral do 
referido dlscurso: 

eslor«os que ja vinhamos levando a 
cabo no sentido de entabular 
negocia¢es directas com a Renamo. 
Varios contactos loram electuados, 
at raves de intermediarios nacionais e 
estrangeiros. Personalidades moc;am
bican as ligadas a dilerentes conlissoes 
religiosas loram, com a nossa ajuda, 
aos Estados Unidosda America e a 
Europa contactar os representantes 
da Renamo. 

Dai ate hoje, 0 nosso Governo nao 
se tem poupado a esfor«os na procura 
da paz para 0 pals. 

E assim que, numa primeira fase, e 
como e ja do conhecimento dos 
senhores deputados, procuramos 
estabelecer uma base de princlpios 
para as negocia¢es, que passava pela 
aceitac;ao, por parte da Renamo, da 

soberania do Estado moc;ambicano. 
Com 0 auxllio de paises e 
personalidades como os Presidentes 
Robert Gabriel Mugabe, do Zimbabwe, 
e Daniel Arap Moi, doQuenia, tentamos 
um primeiro encontro directo entre 0 

Governo e a Renamo no Malawi, em 
Junho de t 990. Este encontro nao se 
chegou a realizar pois, estando ja todas 
asdelegac;oes e os representantes dos 
mediadores do processo no Malawi, a 
Renamo mudou de ideias, alegando 
nao ter tido conhecimento de que a 
reuniao iria ter lugar no Malawi. 0 
encontro nao se realizou. 

Ap6s var ias tentativas, 
conseguimos, linalmente, e como 
tambem ja foi inlorm ada esta 
Assembleia, iniciar 0 dialogo com a 
Renamo, a oito de Julho de 1990. 

Naprimeira ronda adoptou-se Roma 
como local das conversac;oes e 
conferiu-se 0 estatuto de observadores 
ao Governo italiano, 11 Comunidade de 
Santo Egidio e a D. Jaime Gonqalves, 
Arcebispo da Beira. 

No mas seguinte realizou -se a 
segunda ronda, que terminou sem se 
·Ier entrado na discussao dos pontos 
propostos para a agenda, uma vez que 
a Renamo levantou a questao da 
introdu«ao do Quenia como mediador, 
rejeitando ao ·mesmo te mpo a 
part icipa~o do Zimbabwe e alegou 
que 0 Governo tinha lanc;ado uma 
of ens iva militar, 0 que nao criava 
port anto um clima prop icio as 
negocia«oes. 

Na terceira ronda, em Novembro de 

1990, os observadores design ados na 
primeira foram transform ados em 
mediadores. Portanto, discutiu-se e 
chegou-se a conclusao de que 0 

principio de haver mediadores nao era 
excluido, nao era rejeitado·. Mas quem 
deviam ser os mediadores? Como a 
Renamo rejeitava 0 Zimbabwe. e nao 
sendoconvenientetrazeroQueniacom 
a exclusao do Zimbabwe, pois tinham 
side solicijados ambos para serem 
mediadores e tin ham iniciado ambos 0 

trabalho, tivemos que decidir sobre 
quem entlio seriam os medladores. Foi 
assim que os obse.rvadores foram 
transform ados em mediadores. 

Com efeito, aqui devlamos 
acrescentar mais, que ja nessa altura 
quando lomos aRoma 0 intuito era 
encontrar um lugar para se discutir 

com a Renamo sobre 0 lugar onde as 
negoci<lc;oes teriam, tomariam um 
lugar. Pensamosdepois regressarpara 
esse lugarque devia ser um lugar perto 
de Moc;ambique. 

A ideia, portanto, de se regressar a 
Alrica e de associar a reg iao, os nossos 
vizinhos a estas negocia¢es, estava 
la, s6 que os diferentes impasses 
conduziram-nosaque asconversa¢es 
quase na sua totalidade tivessem que 
se realizar em Rom<l e sob mediac;ao 
daqueles que seriam apenas 
observadores. Esta3' rondadebru~u
-se sobre apresenc;a e papel das forC;as 
zimbabweanas em Moc;ambique no 
periodo antecedente aO cessar-fogo. 

A discussao deste ponto culminou 
com a assinatura do Acordo de Cessar
-Fogo Parcial, a 1 de Dezembro do 
mesmo ano, segundo 0 qual as tropas 
zimbabweanas se confinariam aos 
corredo res do Limpopo e da Beira e a 
Renamo se comprometia a nao atacar 
esses mesmos corredores. 

De 19 a 21 de Dezembro realizou
seaquarta ronda, duranteaqualtomou 
posse a Comissao Mista de Verificac;ao 
criada para supervisar 0 cumprimento 
do acordo de 1 de Dezembro. Foram 
ainda anali sados e discutidos os 
principlos a que deve obedecer a 
c:ria«ao dos partidos polit~cos, assim 
como foi estabelecido um programa de 
trabalhos, nao calendarizado por a 
Re namo ter reje itado a ideia, 
recusando-se a assumir qualquer 
compromisso quanto ao passo a dar 
do desenrolar das negociac;oes. No 

ano seguinte, a 21 de Janeiro, iniciou- . 
-se a quinta ronda. na qual 0 Presidente 
daComissao Mistade Verifica«ao, Sua 
Excelencia 0 Senhor Manlredo Incisa 
de Camerana. Embaixador da Mlia 
em Moc;ambique, apresentou um 
relat6rio apontando um certo numero 
de viola¢es do acordo por parte da 
Renaf"!lo e fazendo propostas para 0 

cumprimento do acordo de 1 de 
Dezembro . A Renamo rejeitou 0 

relat6rio e acusou as tropas 
zimbabweanas de serem as violadoras 
do acordo alegando que estas se 
encontravam a actuar fora dos 
corredores de Limpopo e da Beira, 
contra a Renamo, dando-nos ao 
mesmo tempo um prazo para se 
efectivar a sua relirada, sem a qual ela 
iria "to mar medidas". 

Na seXla ronda, iniciada a 6 de Maio 
de. 1991, loi aprovada e assinada, a28 
do mesmo mes, a agenda detalhada, 
que havia sido aceite na generalidade 
am Novembro do ano anterior. Gerou
-se logo um impasse na discussao do 
primeiro ponto da agenda, relativo aos 
criterios e modalidades de criac;ao e 
funcionamento dos partidos politicos. 
A Renamo nlio aceijava 0 requisito que 
astabelecia 0 numero de cem 
assinaturaspor provincia, parao registo 
dos partidos e opunha-se a que 0 acto 
de registo fosse da responsabilidade 
do Estado. A Renamo propunha um 
numero minimo de 2000 assinaturas 
em todo 0 territ6rio nacional, 
indepandentemente da distribuic;ao 
geografica, e exigia que 0 registo losse 
feito por um 6rgao designado pelo 
Conselho de Seguran"a das Naqoes 
Unidas. As negocia¢es tiveram que 
ser suspensas, pois a Renamo, com a 
sua posiC;ao, estava a pOr em caUSa a 
soberania do Estado moc;ambicano. 

Em Agosto de 1991 realizou-se a 
setima ronda, na qual os mediadores 
apresentaram as duas delegac;6es, 
depois de consulta as partes, uma 
proposta de principios gerais para 0 

prosseguimento das negocia«oes. 
Quando 0 Governo aceitou a pro posta, 
a Renamo rejeitou-a, dizendo que iria 
apresentar uma contraproposta. 

Seguldamente, a Renamo exigiu que 
as negociac;6es apenas prosseguissem 
apOs a realizac;ao do Sexto Congrasso 
do Partido Frelimo, alegando que tal 
encontro se. iria pronunciar sobre as 
mudanc;as em curso no pais, pelo que 
seria prematura a diScussao sobre 0 

documento "PrincipiosGerais". Entrou
-se novamente num impasse. 

A 7 de Outubro de 1991 iniciou-se a 
oitava ronda. Contactos e consuhas do 
Governo com a media«ao e diversos 
paises contribuiram substancialmente 
para 0 reinicio das negociac;6es. Foi 
nesta ronda que se alcanc;ou 0 acordo 
sobre os "Principios Gerais" (Protocolo 
I) para 0 prosseguimento do dialogo. 
Estes principios sao aqueles que 
deveriam ter sido apresentados e que 
foram apresentados ja em 1987 e 
rejeitados pela Renamo e que veio a 
verificar-seque alinal, 0 ponto de partida 
era de facto a adopcf3o de principios, 
mas islo s6 foi aceite pela Renamo em 
1991. Atraves deste Protocolo, "0 

Governo compromete-se a nao agir de 
forma contraria aos termos dos 
Protocolos que se estabelec;am, a nao 
adoptar leisou medidas e a nlio aplicar 
as leis vigentes que eventualmente 
contrariem os mesmos Protocolos". 

Por seu turno, a Renamo 
«compromete-se, a partir da entrada 
em vigor do cessar-Iogo,a nao 
combater pela for"a das armas, mas a 
conduzir a sua luta politica na 
observancia das leis em vigor, no 
ambito das instituic;oes do Estado 
existentes e na respeito das condi¢es 
e garantias estabelecidas no. Acordo 
Geral de Paz». 

Seguiu-se depois a discussao do 
Protocolo n(. '; ~ ro II, sobreos "Criterios 
e Modalidades para a Formac;ao e 
R.econhecimento dos Partidos 
Pollticos- , assinado a 13 de Novembro, 
apas varias sessoes de trabalho. 

A nona ronda, iniciada a 17 de 
Dezembro de 1.991, tinha como 
principais assuntos a discutir as 
treguas, osprincfpios para a elaborac;ao 
da Lei Eleitoral eo refor"o da mediac;ao 
atraves de observadores. 

Nesta ronda, praticamente discutiu
-se apenas 0 ponto das traguas e nao 
se chegou a nenhum acordo. 

Ja no corrente ano, a21 de Janeiro, 
iniciou-se a decima ronda, que levou a 
assinatura do Protocolo numero III , 
sobre os principios para a elaborac;ao 
da Lei Eleitoral. 

A decima primeira ronda, que ainda 
decorre, iniciou-se a 11 de Junho, l'endo 
como pontos da sua agenda as 
questoes militares, 0 cessar-fogo, as 

garantias, conferencia de doadores e a 
assinatura dos documentos finais . 
Como sempre, a Renamo apareceu 
nesta ronda apresentando pre
-condi¢es, exigindo inclusivamente. a 
alterac;lio da ordem de trabalhos ja 
aco rdad a, por forma a que fossem 
discutidas primeiro as questoes 

constitucionais, depois as questoes 
rnilitares, e s6 ap6s issa se dlscutiriam 
as modalidades do .::essar-fogo. 

Usando da flexibilidade que Ihe tem 
side caracteristica e apas consultas 
com os mediadores , a delegaC;ao do 
Governo aceitou a reformulaC;ao da 
agenda acordada, na parte ainda por 
discutir, de modo a que sejam 
abordadas primeiro as questoes 
militares, depois asgarantias, ocessar
-fogo, a conlerfmcia de doadores e por 
fim a assinatura do conjunto dos 
documentos que constituirao 0 Acordo 
Geral de Paz. 

Um dos acordos alcanc;ados nesta 
ronda refere-se a ajuda humanitaria as 
populac;6es vitimas da guerra e da 
seca, quer estejam nas areas sob 
controlo do Governo, quer estejam nas 
zonas sob influencia da Renamo. 

Foi no decurso desta ronda que, 
com a interven"ao dos Presidentes 
Robert Mugabe e Quen Masire, do 
Botswana, se assinou a Declarac;ao 
Conjunta de Roma, que tem como um 
dos seus pontos principais 0 

comprometimento das duas partes de 
queseja assinado ate 1 de Outubro 
pr6ximo 0 Acordo Geral de Paz. 

Para que esta declara«lio fosse 
assinada,o Presidente Robert Mugabe 
assumiu um papel de grande 
importancia, ao aceitar 0 nos so pedido 
para que se envolvesse directamente 
nos preparativos para um encontro 
entre 0 Presidente da Republica e 0 

senhor Afonso Dhlakama. 
Devemos acrescentar que tambem 

desempenhou um papel importante 0 

Presidente Arap Moi para aprepara~o 
deste encontro. 

Desempenhou um papel importante 
. oChefe ExecutivodaLonrho, 0 Senhor 

Tiny Rawling, quedeu facilidades para 
o transporte do Senhor Dhlakama, 
como tem side leito anteriormente 
tambem e talvez para aconselhar 0 

Senhor Dhlakama a aceitar portanto 0 

encontro e para criar as condi«oes 
para que 0 encontro tivesse algun 
sucesso atraves de contactos que ele 
realizou com 0 Senhor Dhlakama, com 
o Presidente Mugabe e com 0 

Presidente da Republica de 
Moc;ambique e certamente com 0 

Presidente Arap Moi, com 0 Presidente 
Banda, do Malawi, portanto, voou para 
todas essas capitais e ate contactos 
com a Africa do Sui ele real izou. Para 
que esta deciaraC;ao fosse assinada 
portanto,· participaram activamente 
todos esses elementos que eu 
mencionei. 

Na presen«a do Presidente Quetl 
Masire , 0 Presidente Mugabe 
encontrou-se a 4 de Julho do corrente 

ano, com 0 senhor Dhlakama em 
Gaberone. Nesse encontro, 0 IIder da 
Renamo alirmou que estava pronto a 
assinar 0 cessar-fogo, desde que Ihe 
fossem dadas garantias de que nem 
ele nem os seus hom ens seriam presos, 
mortos ou de qu alq uer forma 
perseguidos. Queria tambem garantias 

... 

de que 0 seu movimento nao seria 
impedido de operar Ilvremente em 
Mo«ambique como partido politico. 
Queria aquilo qu e chamou de gar antias 
co nstitucionais, ou garantlas 
consubstanciadas na lal. 

A 19 do mesmo mes de Julho, 
desloquei-me a Harare, onde ouvi do 
Presidente Mugabe 0 relat6rio do seu 
encontro com 0 Senhor Ohlakama. Da 
analise que fizernos dessa Inlorma«ao, 
chegamos aconclusaodeque, em bora 
os preparativos para um encontro entre 
o Chefe do Estado eo lider da Renamo 
nao estivessem concluidos. havia ja. 
um sinal de que.1,al enc~ntro podia v~r a 
produzir resu Itades POSltlvoS no sentldo 
de se caminhar para a assinatura de 
um acordo de cessar-fogo_ Nao 
deviamos entao parder aoporlunidade, 
por isso fomos a Roms e assinarnos a 
Declarac;ao Conjunta, a 7 de Agosto 
passado. 

Nessa Deelara«ao, as delsga¢es 
foram instruldas para conclu irem ate 
ao dia 1 de OUlubro (jeste ano os 
restantes Prolocolos previslos na 
Agenda Acordada, permitindo assim a 
assinatura do Acordo Geral de Paz ate 
essa data. 

Retomadas as negociaQoas depois 
daassinatura da Declarec;ao Conjunta, 
as exigencias da Renamo para a 
abolic;l'to do S iS E (Se rv ic;c de 
Informac;ao e Segurant;:a do Estado), a 
sua part icipa«ao na Pollei s e a 
insistencia sobre Urn electivo para as 
Forc;as Armad as infe rior as 
necessidades da de/Gsa do pai~ 
impediram que se avanqasse com a 
celeridade que a exiguidade do lempo 
impunha. 

E na sequencia dos 9sfon;os para 
desbloquear c impaSse que se realiza 
o encontro de GabElrone , entre 0 

Presidente da Republica e 0 lider da 
Renamo a 18 dO mes em curso. Este 
encontro loi organizado, como foi 0 

--anterior em Roma, com a aluda de 
Suas Exce lencies 0 Pres iden te 
Mugabe. do Zimbabwe, 0 Presidente 
Arap Moi, do Quenia, a ?residente 
Quetl MaSirG, do Botswana e do Senhor 
Rowland, 0 Chef e Execulivo da 
multinacional britanica Lonrho. aos 
quais.reileramos a nossa gratidao. 

Nesse encontrO, explicamos aO lider 
da Renamo de necessidade da 
existencia de um Servic;ode !nforrnac;ao 
e Seguranqa do estado, para al9m de 
que 0 SNASP (Servi«o Nacional de 
Seguranc;a Pop ul ar) tinha sido 
efectivamente abo lido . 

Explicamos que 0 SISE era um 
servic;o total mente diferenle, novo. 

(CONTINUA NA pAGINA 
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diferente no seu conleudo e na sua 
forma. 

Era urn serviCio novo que se 
coaduna com a nova Con slilu iCiao , 
que se coaduna com a existencia no 
nosso pais de um sistema 
multipartidtuio, 

Explicamos que era um serviCio que 
funciona na dependencia directa do 
Chefe do Estado. E um serviCio 
necessario. Nao se trata de uma 
Seguranc<a fisica, directa que essa 
perlence a Pollcia mas, e uma 
Seguranc<a que a feita indirectamente 
atravas da recolha de informaQ6es 
que alinal sao informatt6es para a 
Segur<mQa do Eslado. Por um lado, 
para a tomada de decisiies correctas 
pelo nosso Estado sobre todas as 
questoesque preocupam 0 nosso pais 
e a humanidad e. Sao serviCios 
impreseindiveisparaqualquerEstado. 

Para informa«tao aqui da 
Assembleia, desde que estesservi«tos 
foram criados, temos feito contactos 
com diversos paises. tanto da Europa 
como da Amarica e com os paises 
africanos vizinhos e nao vizinhos de 
todas as tendencias, mas onde existe 
multipartid aris mo, onde existe 
democracia muhipartidaria para melhor 
adequarmos as transforma«toes do 
nosso pais e a defini«i3o das larefas 
destes servi~s. 

Neste momento continuamos a 
realizar contactos com os diversos 
serviCios, diversos governos, a 
esclarecermos as nossas 
necessidades e a pedirmos 0 apoio 
necessario porque queremos 
realmente garantir um pleno exerclcio 
democnltico no nosso pais. 

o SISE a u'm servilfO que nao deve 
, meIer medo a ninguam, porque 56 
trabalhara para 0 benef[cio de lodos, 
sem nenhuma pratica de violencia, 
sem nenhuma praticade persegui«tao, 
sem nenh um fa voritis mo , sem 
nenhuma tomada de posic;oes 
partidarias, mas a um servilfO muito 
importante para 0 Estado, se queremos 
que 0 nosso Estado tome decis6es 
correctas, tanto em mataria nacional 
como em mataria internacional. 

E um servilfO que a muito importante 
para garantir um bom relacionamento 
entre 0 nosso pais e outros paises do 
mundo. E um servi<;o multo importante 
para apoiar 0 Estado na analise dos 
acontecimentos. Isto 8, para dar um 
pouco de luz aqueles que pensam nos 
Servil10s de Informa«tao e Seguranc;a 
wmo apenas umservir(ode repressii,o, 

E' verdade que atrav9s desse 
trabalho 0 SISE contribuira tambam 
para precavermo-nos cont ra 0 
terrorismo, contra 0 tralico de droga, 
sabemosqueo nosso paisa um grande 
corrador, a um grande corrador de 
tralico de droga que vem do Oriente 
para 0 Ocidente e nessa missaovamos 
cooperar com oul ros paises. 

o SISE vai cooperar com a Policia, 
com os servic;os de outros paises 
porque ocontrolo do tnflficodedroga e 
de interesse mundial, nao podemos 
por1anto trabalharsem estes servilfOs. 

Portanto, n6s demos estas 
explicatt6es e oferecemos umaformula 
de garanlias porque sentimos que as 
explicac;oes estando claras, ainda 
elaras, ainda 0 medo que a Renamo 
I[nha, necessitava da nossa parte urn 
gesto. 

Flzemos-Ihe entenger que 0 SISE e 
um servilfO dllerente, a funcionar na 
dependencia directa do Chefe do 
Estado. E um servic;o necessaria para 
a seguranc;a nao 56 do pais como 
lam bem de lodos os partidos politicos, . 
e para a seguran«ta, dos pr6prios 
membros e dirigentes da Renamo. 
Nao se I rata de uma seguran«ta fisica. 

Olerec emos uma f6rmula de 
garantias em term os de cria«taa de 
uma comissao nacional de verificac;ao 
e fiscalizaliao lIa legalidade da 
actividade do SISE, no que diz respeito 
a salvaguarda dos direitos humanos e 
politicos dos cidadaos. Tratar-se-ia de 
umacomissaocompostaporcidadaos 
id6neos que, pelas suascaracteristicas 
profissionais e passoais, granjeariam 
o respeilo e aceit~ao de todos. 

o lider da Renamo compreendeu 
bem a explica<;ao, compreendeu 
sobretudo que nao se Irata de verificar 
e fiscalizar lodos os actos do SISE, 
mas tao somente aqueles que se 
julgarem ser contrarios a lei, a ordem 
juridica estabelecida, contrarios aos 
objectiv~s defin idos para 0 SISE, 
contrarios aos Protocolos e Acordos 
alcanc,ados em Roma, contrarios aos 
principios definidos. E esses principios 
serao recapitu lados no proprio 
Protocolo que vai ser assinado em 
Roma, 

Procedim enlo identico foi adopt ado 
em relac;ao a Polfcia. 

o dirig ent e da Renamo 
compreendeu e aceitou, quando eu 
digo compreendeu quero dizer que 
aceitou com muita aberlura, com 
conviCCiao e ala posso dizer com 
satisfa<;ao. Aceitou como aceitou no 
caso do SISE que a Policia e um 
instrumento muito importante para a 
manuten«tao da lei ordem e que a 

,', 

Pollcia porlanto deve ser da 
responsabilidade inteira do Governo 
da Republica de Moc<ambique. 

Aceitou plenamenle mas aqui 
lambem lizemos 0 mesmo geslo para 
dar· mais garantia, rnais confian«ta e 
aceitamos, portanto, propusemos e 
ele ace.itou a cria«tao duma comissao 
nacional do mesmo genero, 

Portanto, nao se trata de lermos 
neslecaso uma comissao estranha ao 
Governo, que vai se imiscuir nos 
trabalhos da govern8«fao. Trala-se 
pura e simplesmente duma comissao 
que vai dar maior seguran«ta quanta a 
actua«i3o da Policia nao somente a 
Renamo mas a todos os cidadaos. E 
nos acreseenlamos que para n6s ata 
achamos util porque acrescenta a 
responsabilidade ao sentido de 
responsabilidade da Policia. 

Quanto aos efectivos militares. 
acordamos que 0 Govemo reduziria 0 
numero da sua proposta e a Renamo 
aumentaria 0 seu , E assim que 

chegamosaoacordosobre um electivo 
total de 30 mil homens para 0 Exarcito, 
F5~aMrea e Madnl1a. 

o presidente da Renamo 
compreendeu e aceitou a necessidade 
de termos um numero que julgamos 
ser 0 minima necessario para as 
necessidades d e defesa do nosso pais. 
Compreendeu e aceitou que 9 preciso 
termos um certa elasticidade, que nao 
nos deviamos guiar por um numero 
minima possivel. 

Duas coisas sao diferentes, dentro 
do minimo necessario vamos realizar 
aquilo que e possivel, mas nao nos 
vamos amarrar apenas ao minima 
possivel, a medida que se forem 
criando as condi«toes, se lor possivel, 
realizarmos 0 necessario. A medida 
que forem se criando as condi«toes 
entao estaremosaproximando-~osdo 
possivel, do necessario. 

Decidimos, finalmente, que em 
delinitivo 0 dia 1 de Outubro seria a 
dala da assinatllra do Acordo Geral de 
Paz. Reiteramos a decisao tomada 
em conjunto com os medladores em 
Julho, antes do encontro de Roma, de 
realizarrnos a cerim6nia de assinatu ra 
do Acordo Geral de Paz em Africa. 

Esta questao da assinalura do 
Acordo Geral de Paz em Africa foi 
trazida pelo facIo de a medla«tao ler 
exigido, ou, quando menos, pedido 
com insisl€lncia q ue 0 encontro entre 0 
,Presidenle da Republica de 
Mo«tambique e 0 presidente da 
Renamo se realizasse em Roma, em 
vez de Gaberone como tinha side 
decidido na reuniao entre 0 Presidente 
Mugabe, Presidente Masire 0 Senhor 
Dhlakama. 

Nos, no dia 19 de Julho, acedemos 
a esse pedido au a essa eXigencia, 
quando nos enconlramos com 0 

Presidente Mugabe em Harare . 
Ficamos encarregados de comunicar 
aos mediad ores quelinhamos decidido 
ir a Roma para este primeiro encontro 
e que iriamos procurar trabalhar de 
lorma a que se alcanc;asse um 
resuhado positive capaz de marcar de 
uma maneira clara os esfor«tos da 
media«t1iO; do Governo italiano, da 
Comunidade de Sanlo Egidio e do 
Bispo D. Jaime. E que 0 segundo 
encontro para a assinatura do Acordo 
Geral de paz realizar-se-ia em Africa, 

Isso foi aceite, 
E ata houve uma exclamaliao 

segundo a qual afinal de contas era 
necessario que houvesse um acto 
importante destas negocia«toes em 
Africa, era justo, era correcto. Isto foi 
um comenlario da mediac;ao. 

Portanlo . 0 que fizemos em 
Gaberone foi reiterarmos adecisao 
tom ada em conjunto com os 

mediadores em Julho, antes do 
enconlro de Roma, de realizarmos a 
cerim6nia de assinatura do Acordo 
Geral de Paz em Africa. 

Em Gaberone nao tomamos 
decisao quanto ao pais exacto. 

Opals pode ser por enquanto, por 
enquanto os paises ventilados sao 0 
Zimbabwe e 0 Botswana. Tanto 0 

, Presidenle Mugabecomoo Presidente 
Masire sao indifere'lles sobre onde 0 
acordo deve ser assinado. 

o Governo de Mo«tambique 
lambem e indiferenle.Mas 0 bom 
senso indiea que essaindiferen«ta nao 
quer dizer que nao haja vantagens 
para 0 povo moctanibicano, para a 
Renamo e para a regiao em se assinar 
o acordo num lugar ou outro. 

A assinalura do acordo em Harare 
teria a vantagem de aproximar dais 
elementos que estavam em oposilflio, 
que e 0 Zimbabwe e a Renamo. Criaria 
condi<;oes psicol6gicas para um 
convivio no futuro . 0 mesmo se 

aplicaria para 0 treino das forgas, das 
novas forqas armadas, pelo menos 
ul'tla parte dasse ttell1Q, a prlme/ra 
parte do treino em Nyanga, portanto, 
no Zimbabwe. Conforme proposto por 
alguns, aqueles qlle nos vao ajudar a 
realizar esse treino. 

Foi proposto por eles por outras 
razoes. As razoes era uma tenlativa 
de acelerar 0 processso, 0 processo 
de treino de for«tas . Por1anto, haveria 
um Ireino rapido, em Nyanga, de uma 
parte das for«f8s e que conlinuaria 0 
trabalho na sua maior parte a ser 
realizado em'Moctambique. 

Assim garantiriamos que num curto 
espa«to de lempo as novas forc<as 
armadas fossemconstituidas, ev~ando 
que acont9«fa 0 que esla a acontecer 
em Angola, em que a uma semana 
das eleic;oes ainda eX,istem dois 
exercitos e um exercilo em form8«fao. 
Quase que existem hoje 3, 

Este era 0 interess e dos 
proponentes. 

Mas quando analisamos esta 
questao vimos que l inha tambem um 
afeito psicol6gico de quebrar a lensao 
que exisle enlre a Renamo e 0 
Zimbabwe, entre os guerrilheiros da 
Renamo e as For«tas Armadas 
Zimbabweanas. Haveria um contaclo 
e criar-se-ia confian«ta. 
. Mas nao caba a n6s lomarmos uma 
decisao sobre estes assuntos, Como 
dissemos, n6s somos indilerentes 
quanlo ao lugar Ita assinalura. 
Conlinuaremos a negociar quanlo ao 
lugar de treino das forc<as armadas. 

o liderda Renamo ficou por refleclir 
e dar-nos 0 seu ponlo de vista,. a fi m de 
coneluirmos a reflexao sobre este 
ponto. Porem, tudo aponta para um 
pais da Africa Auslral. 

Os diversos impasses verificados 
ao longo das negocia«toes liveram 
como principal causa a falla de 
confian«ta de ambas as partes. Em 
particular no que se refere a Renamo, 
essa falla de confian«ta resullou do 
medo que os seus dirigentes linham 
de que 0 Governo nao fossa sincero 
nas suas deelaratt6es e pudesse mais 
tarde vir a exercer represalias sobre 
eles. 

Dai que loda e qualquer posi«tao 
assumidapeloGoverno naofosse bem 
visla pela Renamo. 

Essa desconf ian «t a foi-se 
desvanecendo com 0 tempo e hoje 
podemos afirmar que tanto como da 
parte do Governo, ha do lade da 
Renamo uma vontade sincera de se 
pOr termo a guerra, 

Por isso e que, sem hesita«i3o. 0 

recenle enco nlro de Gaberone 
lerminou com a .marca<;ao de uma 
dala certapara a assinatura do Acordo 

• 

Geral de Paz. 
Hoje, logo ap6s a nossa saida desta 

sala, entraremos em contacto com 0 
Senhor Alonso Dhlakama, Iider da 
Renamo, a fim de prosseguirmos as 
consultas que garantam 0 bom 
encaminhamento dos trabalhos que 
as nossasdelegatt6es em Roma estao 
realizando no tocante aos aspectos 
mars delicados. 

As delega<;oes estao neste 
momento realizando a elaborac;ao 
simultanea dos varios protocolos que 
ainda licaram por coneluir, OOS quais 
nao esperamos quaisq uer 
dificuldades, Trata-se do Prolocolo 
sobre as garantias. que ja esta quase 
totalmente resolvido pela Declara«i3o 
de 7 de Agosto; 0 Protocolo sobre 0 
cessar-fogo, que apesar de ser 0 mais 
importanle se nos afigura SElr 0 menos 
conlroverso; 0 Prolocolo sobre a 
conferencia de doadores, quelambam 
nao oferece qualquer controversia e 
final mente 0 Acordo Geral de Paz. As 

acolhidos no quadro legal do nosso 
pais e que sejam obrigatoriamente 
cumpridos por todos os cidadaos e por 
todas as inslitui«toes e 6rgaos do 
Estado. 

Porquanto 0 cessar-fogo tem de 
ser observado por todos, por cada 
cidadao. Quando n6s dissemos que 
ap6s 0 cessar-Iogo nao iremos 
perseguiroscombalentes da Renamo, 
os Iideres da Renamo, nao iremos 
,impedir a actividade politica da 
Renamo, 9 uma decisao que deve ser 
acatada por todo 0 povo. 

Portanto, os prolocolos devem ser 
respeilados e a esla Assembleia que 
vai f;izer com que isso aconte«ta. . 

Portanto, devem ser cumpridos 
obrigaloriamente por todos os 
cidadaos, por todas as institui«toes e 
6rgaos do Estado. 

o sofrimenlo do nOS50 povo ja 
alcanlfOu niveis intoleraveis, A paz e 
urgente. A guerra deve terminar 

instruC;6es qua enviaremos hoje e imedialamente para que a vida dos 
am - e[{Tliij~ jl cp.nclu~ do moc;ambicanos volle II normalidade a 
Prolocolo sobre asquestoes mlrrtares -paraq'UQ a tl'<ll1storm~M'S1ftte~1JS 
no qual se situavam as maiores poHlicas ten ham lugllr num quadro 
divergenclas solucionadas am democratico. 
Gaberone. Dai a necessidade de a presente 

Contrariamente ao que muitos 
pensam naoha uma transferencia das 
conversa,.oes de Roma para Africa. 0 
lider da Renamo, 0 Presidente da 
Republica de Moctambique estiveram 
sempre em contacto com os 
negociadores em Roma, lem Ihes dado 
instruc;6es. E sabia-se que a qualquer 
momenlo algumas diferenc;as linham 
que ser decididas a nivel mais alto. 
Mas as delega«toes em Roma 
continuam, como ja disse aqui, a 
disculir lodos 05 aspectos, todos os 
pontos da Agenda (; a elaborar 
prolocolos como vinham lazendo 
dantes. 

Senhores Deputados; 
Minhas Senhoras, 
Meus Senhores, 

A presente sessao extraordinaria 
da Assembleia da Republica tem a 
imporlante larefa de analisar e 
deliberar sobre 0 processo de busea 
de paz, cujas negocia<;oes ja se 
arrastam ha mais de dois anos em 
Roma, por forma a que as 
compromissos assumidos pelo 
Governo com a Renamo sejam 

Hi 9Ii,am .. 

sessao extraordinaria da Assembleia 
da Republicaacolher naordem juridica 
internaos protocolos e acordos saidos 
das conversa«tbes de Roma, 

Foi principal mente para este fim 
que solicitamos a convoca«i3o desta 
primeira sessao exlraordinaria da 
Assembleiada Republica, usandodas 
prerrogativas que nos sao conferidas 
pela Constitui~o. Porem, esta mataria 
56 podera ser ' considerada ap6s a 
assinatura do Acordo Geral de Paz. 

Pedimos a fixa,.ao do in icio desta 
sessao para 0 dia de hoje porque 
antes do encontro de Gaberone entre 
o Pres id ente da Republica de 
Mo«tambique e 0 lider da Renamo 
ainda existiam as possibilidades de 
uma conclusao dos Irabalhos em 
Roma antes do dia 1 de Outubro. 
Achamos que era convenlente que a 
Assembleia da Republica estivesse 
em sessao quando a assinatura do 
Acordo Geral se realizasse. 

Assim, 0 Acordo, os Prolocolos e a 
Declara«tao Conjunta de Roma de 7 
de Agosto de 1992, que dele fazem 
parte, seriam rapidamente 
apresenlados a Assembleia. 

Este procedimento permiliria que 0 
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cessar-fogo entrasse oficialmente em 
vigor num curto espa«to de lempo, ja 
que s6 enlrara em vigor ap6s a 
publica«i3o da lei que vamos aqui 
adoptar para 0 acolhimerilo do Acordo 
Geral de Paz. 

Estamos gratos que a Assembleia 
achou poroutras questoes importantes 
a considerar enquanto aguardamos a 
assin;l.lura do Acordo Geral de Paz. 
Tais sao os projectos de lei de cria«i3o 
dos Tribunais de Trabalho e da 
revoga«i3o do Decrelo-Lei numero 291 
75, de 23de Outubro, sobre a proibi«tao 
do exercicio, a titulo de profissao libe
ral, da act ividade de agrimensor 
parl~cular e respectivo Decreto 
regulamenlar, as Resolutt6es de 
ratific8«flio da Adesao do nosso pais a 
ConvenC;80 daAgencia Multilateral de 
Garantias a Inveslimentos e de Adesao 
a Conven«taoe ao Cenlro Internacional 
paraa Resolu«taode Diferendos sobre 
Investimentos enlre Eslados e 
Nacionaisde Oulros Estados membros. 

Bem como outras questoes que a 
Assembleia achara correcto 
considerar. Isloportanto facilitara eSsa 
espera. 

Senhor Presidenle da Assembleia 

da Republica; 
Senhores Deputados; 
Minhas Senhoras; 

Meus Senhores, 

Como sempre, esperamos dos 
senhores depulados a maior empenho 
e dedica«tao no debate dos assunlos 
que nos levaram a estarmos aqui 
reunidos. 

Todo 0 povo espera de n6s as 
decisOes que vao de encontro as suas 
aspiratt6s, fundamenlalmente no que 
se relere a conquistada paz almejada. 

Estamos cartos de que, uma vez 
mais, prevalecera nesta Assembleia 0 
debate construtivo que sempre a 
caracterizou, para beneffcio de todos 
os rno«tambicanos. 

A todos os senhores deputados 
desejamos um bom trabalho e que 
daqui saiam as decisOes que melhor 
sirvam 0 nosso povo. 

Estaremos aqui de novo no dia dais 
outres de Oulubro para vos apresentar . 
o Acordo Geral de Paz. ~ s6 nessa 
altura que 0 teremos em mao, e nessa 
altura que pediremos que 0 acolham e 
legislem sobre ele. 

Sua Excelencia Pr~sidente 

da Assemblela da RepUblica, 
Senhores DeputadoS, 

No nosso pais temos uma silua«tao 
grave que temos que enfrentar 
rapidamente. Falo da situa«tao da seca. 
Eslao morrendo muitos 
moc;ambicanos, morrendo de fome e 
de seda, 

No nosso encontro com 0 
Presidenle da Renamo em Gaberone 
ele mesmo pediu auxilio. Disse: -
Senhor Presidente, ajude-nos porque 
estao morrendo cidadaos nas zonas 
sob 0 nosso controlo porque acomida 
nao nos chega, a seca a lerrivel. 

Eu disse: - Nao e s6 nas zonas 
sob 0 controlo da Renamo, em muitas 
zonas de Mo<;ambique estao morrendo 
cidadaos. Por isso a melhor maneira 
seria 0 Senhor Dhlakama aceitar 0 
plano das Na«toes Unidas. 

E aceilar a abertura pelo menos 
das 10 rotas que foram escolhidas 
pelas Na«toes Unidas para a 
distrlbui«i3o dos alimentos por terra. 
N80S0 alimentos mas madicamenlos, 
vesluario, sabao, sal. Mas melhor 
ainda seria abrirmos todas as rotas, 
todas as estradas possive is de 
utiliza«tao. 

E axpliquei-Ihe que 0 Governo ja 
linha aceite e aceilou a partir do mes 
de Abril. 0 que n6s lizamos agora foi 
aceitarformalmente por escrito no dia 

--

14 deste mils a proposla do plano das 
NaQ6es Unidas, 0 plano actual. 

E ele disse que gostaria que eu, 
n6s, 0 apoiassemos a canalizar essa 
ajuda por ar. E ele pensava que havia 
um impadimento das provincias de 
deixar os avioes levantarem voo para 
as zonas da Renamo. 

Eu disse-Ihe que eu nlio tinha 
conhecimento dessa proibic;ao mas 
que se houvesse eu iris"agir de lorma 
a que essa proibi«tao fosse realmente 
levanlada. 

E aqui publicamente eu dou estas 
ordens a todos os'servi«tos para que 
nao haja nenhuma proibi<;80 aos voos 
das Na«toes Unidas para qualquer 
zona. E digo nao importa se a comida 
vai ser consumida palos guerrilheiros 
daRenamo. Deixemosos avioesvoar. 

E digo isto sabendo que lal 
impedimento nao existe. 

o que sei e que as NaQ6es Unidas 
e os doadores acham qu e a dislribui«t30 
dos alimentos por via aerea a 
dispendiosa e ineficaz porque 
carregam-se poucas quantidadllS e 
pagam-segrandes somasdedinheiro, 

Mas seja como for, a nossa 
responsabilidade esta 10m ada. Se as 
Na«toes Unidas acharem e outros 
doadores acharem que devem 
distribuir alimantos por via aarea as 
zonas da Renamo olha, que 0 fa«tam. 

Eu d isse ao lider da Renamo porque 
que nao abrem entao as estradas? 

Disse:-Bom, porquelemos made 
que ... E umaquestaodemedo, Temos 
medoque as FAM poderiam perseguir 
os camiOes com carros blindados e 
atacarem as nossas bases, porque 
essescamiOes iriam indicarocaminho 
de onde a que n6s iriamos receber a 
com ida. 

Eu disse: - Tanto quanto eu saiba, 
as nossas Fo~as Armadas nao fazem 
isso. Sabem que dev~ deixar as 
Na«tbes Unidas circularern it ventade~ 
nas rotas estabelacidas. Mas se ainda 
hadWiculdadesquando eu regressara 
Moc;ambique YOU dar ordens 
suplemenlares. 

E eu dou publicamente, 0 Chefe do 
Estado-Maior esla ali, levante-se. 

Dou aqui publicamente na 
Assembleia da Republica ordens 
suplemenlares. Minislro do Interior 
esta ali, levante -se, 

Os Govarnos provinciais, alguns 
I 

dos quais estao represenlados aqui 
na sala pelos respeclivos 
Governadores, eslao ouvindo e em 
publICo estou dando jsS'iS ol'dens 
suplementares. Nao lemos nenhum 
interesse em aproveilarmo-nos da 
ajuda humanitaria para ganharmos 
vantagens militares. Seria cobardia 
da nossa parte. 

Portanto, oque n6s devamos fazer, 
e essa a a ordam que vamos dar aQs 
comandos logo ao sairmos desta sala 
que 0 que devamos fazer e 
colaborarmos ao maximo com os 
doadores. Colaborarmos ao maximo 
com as Nac;6es Unidas para salvarmos 
vidas. 

E tarefa das For«tas Armadas e da 
Pollcia em ocasioes de cataslrofe 
eslarem na vanguarda de apoio a 
salva«i3o de vidas. 

Jaofizemosquandofoidascheias, 
agora Irala-se de seca. Quando foi 
das cheias loram as For,.as Armadas 
que salva ram vidas. E agora trata-se 
da seca. 

Desta vez nao se pede as Forc<as 
Armadas e a Policia que andem a 
distribuir os alimenlos. Existem as 
Na«toes Unidas, exista 0 DPCCN, 
portanto as instilui«tbes do Governo 
que vao colaborar com 05 doadores. 
o nosso papel e facilitar 0 transito. 
Ajudar a assegurar ou a diminuir a 
vaga de roubos e de desvio dos 
alimenlos, Queremos que cheguem 
as popula¢es necessitadas. 

As ordens esloo dadas. 

Podem senlar, 

E apelamos a todos os cidadaos 
para colaborarem e os membros da 
Assembleiaporenquanlo eslarao aqui 
ata depois do dia 1 mas depois de 
regressar e a situa,.ao da fome vai 
continuar, portanto, vamos apelar 
aqueles que vao regressar as 
provincias para colaborarem com 

-iodas as institui«toes. com a 
comunidade internacionalque nos esta 
apoiando para que hi ja efieacia, para 
que hajaordem. 0 nosso enconlro em 
Gaberone com Dhlakama 9 sinal de 
que os mo«tambi::anos podem entre si 
resolver os seus problemas. 

E uma qUQstao de decisao. Enlao 
vamos agir, resolvamos os nossos 
problemas. 

Pela Paz. Democracia, Desen-
volvimenlo e Solidariedade Nacional. 

A Lula Continua 

Obrigado, 

Muilo obrigado 

Maputo, 22 de Selembro de ', 992. 

Sala dos Congressos. 


